

Copie de la lettre de M. le Chev^r de Warren et M. le Due d'Aiguillon
a Belleisle 1763

Monsieur le Due

J'ai eu l'honneur de vous marquer le 11^e mon arrivée ici la veille, et le départ des Anglois. On voit bien qu'ils ont été ici par tout le mal qu'ils y ont fait avant que d'en être les Maîtres, et l'encore autant pour ainsi dire depuis ne comptant pas probablement y être long tems, car ils n'ont presque rien fait reparer; ils ont même négligé ce qui interressoit leur propre bienêtre.

Dans la Reconnoissance que j'ai faite de la Citadelle, j'ai remarqué que le Front qui regarde le Port et la Ville, sur lequel les ennemis avoient dirigé leur attaque a beaucoup souffert. La partie du Revêtement de l'Envelope a l'endroit où ils ont fait breche est considerablement endommagée. Tout l'angle de l'épaule du Bastion du Gouverneur qu'ils ont aussi battu en breche est encore plus endommagé, parce que cette partie n'étoit point soutenue par des Terres, et que les voutes des Souterrains servant d'Hôpital qui y étoient adossées ont été étonnées et déliées par la Secouesse du canon qui battoit en breche, et par les Bombes qui ont tombées dessus. Tous les Parapets de ce Front, tant de l'Envelope que du Corps de la Place ont été détruits et les pavements sont endommagés par les Boulets. Le reste de l'enceinte et des ouvrages extérieurs n'a été endommagé que par quelques Bombes, ce qui est facile à reparer.

Tous les Souterrains et les Magasins à Poudres sont dans le même état qu'ils étoient avant le Siège. Mais il n'en est pas de même des Bâtiments qui servoient de logement au Gouverneur, à l'état-major et aux Troupes, ainsi que les Arsenaux et les corps de gardes. Tous ces Bâtiments sans exception quelconque ont été détruits au point qu'il n'y a pas d'apparence de pouvoir les rétablir, parce que les parties de mur qui subsistent sont bâties en Maçonnerie de Terre, et qu'il seroit dangereux de s'en servir. Il n'aurait donc pas été possible d'occuper cette Citadelle si les Anglois pour l'occuperaient eux-mêmes n'avoient rétablis le corps de Cazernes appellé le Grand Quartier, un Pavillon d'officiers joignant le Magasin à poudres, et un corps de garde à côté de la porte du Donjon.

Je ne vous l'envois pas, Monsieur le Due, copie de l'état que les Commissaires Anglois ont signé des canons qui manquent, et ceux qu'ils

ont remis au Sr Baroille comme C.M. de la Pelouse Direc^t: vous l'aura sans doute Envoyé de Nantes; il me suffira de vous dire qu'ils n'ont laissé que - - - - - 1 p^e de 12. de fonte

4. - - - 8. 13
1. - - - 4. 13

et 2 p^e de 4 de fer dans la Citadelle
et 40. de diff^s Calibres sur la Cote
et 4 Mortiers.

il manque donc 7 p^e de 24. de fonte
8. - - - 16.
1. - - - 12.
2. - - - 8.

et 3 Mortiers de 12 pouces

plus 34 p^e de fer de différents Calibres.

Lorsqu'on a repêché toutes ces pièces, et les officiers d'artillerie ont répondu qu'on les avoit fait passer en Angleterre pendant le Comdit du Genl Hodgeson, et que selon l'usage S. M. B. avoit donné cette arme comme defectueuse et à répondre aux officiers d'art^r qui ont fait le Siège. La Louvre, le fer coulé, le Lomb ont été remis affectement.

J'ai l'honneur &c



1808. 8. 18

monroy de gigny & C[°]
moy m^r de gigny & C[°]
et gigny 11 juillet 1808